



RESUMEN PONENCIAS

Congreso Nacional de la Asociación Latinoamericana de Estudios de Asia y África
(ALADAA)

“Asia y África en el siglo XXI: una mirada desde Colombia”

Mayo 30 y 31 de 2012

ÁFRICA

ECONOMÍA Y DESARROLLO

 **Titulo:** ¿Por qué la ayuda no ayuda?: Una aproximación al fracaso de la cooperación internacional en África.

Autor(es): Ana María Moreno Fonseca

Institución: Universidad Externado de Colombia

Objetivo: Explorar las causas del fracaso de la ayuda internacional y la cooperación económica en el desarrollo y crecimiento de la mayoría de los Estados del África Subsahariana desde una perspectiva económica y política. De igual manera se busca proponer soluciones a una situación que lleva más de 15 años sin mostrar un avance significativo.

Justificación: Al hablar del África subsahariana es inevitable ligar la zona a situaciones de pobreza, déficits irrecuperables, deuda externa, miseria, y sobre todo, ayuda y cooperación internacional. Después de casi dos décadas de desembolsos por parte de diversas fuentes, el crecimiento económico de la región no reporta los rendimientos deseados, por ello es necesario entender el papel de la ayuda internacional y preguntarse si la mayor vía de soporte internacional hacia la zona es en realidad un error que parece contribuir con el empobrecimiento de ésta en vez de crear el escenario económico para su desarrollo.

Metodología empleada: Análisis deductivo y estudio comparado

Estructura del contenido: Se introducirá el documento haciendo un breve recuento de la historia moderna de la cooperación internacional y de las causas que

contribuyeron con el nacimiento de la directriz que prioriza la donación de capital sobre otros factores de producción. Se describirán las dinámicas actuales que dominan la cooperación internacional heredadas de la Guerra Fría. Se expondrán las causas del fracaso de la ayuda. Se explicará el porqué la cooperación y la ayuda internacional distan de cumplir su objetivo e incluso se configuran como una de las causas principales de la pobreza en los países de la zona.

Resultados y conclusiones anticipadas: Varios autores aseguran que el sistema de ayuda actual está diseñado para mantener al área subsahariana en la pobreza. Se debe propender por un cambio en el esquema presionando la transformación del rol de los donantes. Éstos últimos deben inclinarse por alianzas comerciales e industriales, fomentando el traspaso de otros factores tales como el trabajo o la inversión en detrimento del 'regalo' de capital que lleva ya 15 años hiriendo a África más que ayudándola.

 **Titulo:** Un acercamiento al nexo entre la Ayuda Humanitaria y el Desarrollo desde el enfoque "Recovery". Estudio comparativo entre Colombia, Burundi y/o Guinea.

Autor(es): Juan Sebastián Gómez Martínez

Institución: Universidad Externado de Colombia

Objetivo: Analizar el concepto del modelo de asistencia humanitaria "Recovery" dentro de un estudio comparado entre caso colombiano y la ayuda dirigida a Níger y Somalia.

Justificación: Tras la experiencia adquirida en la primera década del siglo XXI en la atención de desastres, el enfoque de la ayuda humanitaria se ha visto en la necesidad de contemplar un modelo más integral. El debate dentro de la cooperación internacional, respecto a la prolongación de la ayuda, genera un concepto en el cual la intervención de asistencia humanitaria en la atención de desastres naturales o causados por el hombre, está relacionada o integrada con la cooperación dirigida al desarrollo y a la construcción de capacidades.

Este concepto, que está en construcción, parte del sistema de atención y prevención de desastres japonés llamado "Recovery". Atado a los principios de la asistencia humanitaria, la idea de este enfoque contempla una interacción institucional dirigida a optimizar la eficacia de la ayuda.

Metodología empleada: Investigación académica respecto al concepto – modelo. Junto con estudio comparativo. Deductivo.

Resultados y conclusiones anticipadas: Observar los logros y dificultades presentadas tanto en la elaboración del concepto como en los casos comparados.

🚩 **Título:** Crisis en el cuerno de África, apuntes sobre la sequía y la hambruna en Somalia.

Autor(es): Juan Antonio Torres Rubio

Institución: Universidad Externado de Colombia

Objetivo: Presentar de forma lógica los diferentes aspectos que convergen en el advenimiento de la crisis humanitaria en Somalia, más allá de los elementos coyunturales presentados por los medios de comunicación en su momento.

Justificación: A mediados del 2011 cuando comienzan a aparecer evidencias sobre la situación humanitaria en Somalia -a causa de la sequía y la hambruna que tienen lugar en el mismo año-, los medios de comunicación internacionales señalan al grupo insurgente Al-Shabaab como el principal responsable en el agravamiento de la misma al propiciar el desplazamiento de la población afectada hacia Kenya, Etiopía y Djibouti. Aunque estos señalamientos son verídicos y relevantes, en el desarrollo de la crisis se deja de lado la presencia de factores estructurales, así como el trabajo de los diferentes organismos internacionales.

Metodología empleada: Revisión bibliográfica

Estructura del Contenido: Introducción, La Crisis, el refugiado somalí, ¿es imposible su prevención?, las agencias internacionales en medio de la crisis, conclusiones.

Resultados y conclusiones anticipadas: Somalia es un país con una configuración social distinta a la del resto de África donde la sola idea de reconstruir el estado en un marco de igualdad para todos los clanes puede verse como una utopía; mantener el estado fallido implica que se acentúa la ley del más fuerte consolidando en el poder movimientos insurgentes sin ninguna legitimidad en el ámbito internacional. Al tener una autoridad basada en autores ilegítimos que se alejan de lo mínimo que debería ser un gobierno, los obstáculos para coordinar ayuda internacional se incrementan, más aún si se considera el hecho de ser un país con una economía en ruinas. Ante este panorama las opciones para reducir el número de niños que mueren de hambre parecen agotarse, pero es este donde se debe pensar hacia fortalecer los sistemas de prevención, recordando que la mayor parte del trabajo ya ha sido realizado por la Unión Africana y que su efectividad ha sido probada en años anteriores.

POLÍTICA Y RELACIONES INTERNACIONALES

🚩 **Título:** Desmintiendo las noticias: Migraciones en África en el Siglo XXI.

Autor(es): Jerónimo Delgado Caicedo

Institución: Universidad Externado de Colombia

Objetivo: Analizar las dinámicas migratorias africanas en la actualidad haciendo énfasis en esta gran mayoría de migrantes para los que la misma África es el destino. Entre los temas que se tratarán en la presentación se encuentran, en primer lugar, un análisis de las causas de la migración africana en el Siglo XXI incluyendo los casos más significativos como Zimbabwe, Somalia o Sudán.

Justificación: Los medios de comunicación generalmente nos presentan un África pobre, conflictiva, en crisis y hambrienta. Un África que expulsa a sus cerebros más importantes a Europa, América del Norte y últimamente a Medio Oriente. Sin embargo, esa supuesta realidad de la gran migración africana intercontinental no es más que una creación mediática que pretende hacer énfasis en los reducidos casos en los cuales los migrantes africanos salen del continente, principalmente hacia Europa, y se convierten en una amenaza para las sociedades receptoras. La realidad, sin embargo, nos muestra que más del 95% de las personas que migran en África lo hacen a otros países del continente.

 **Título:** Política exterior y política migratoria sudafricana: ¿en contravía?

Autor(es): María Camila barriga y Nataly Bernal.

Institución: Universidad Externado de Colombia

Objetivo: Analizar y comparar el discurso panafricanista y renacentista con la política migratoria sudafricana a partir de 1994.

Justificación: Como Cunningham afirma en el artículo “*Nations Rebound?: Crossing Borders in a Gated Globe*”, las migraciones internacionales constituyen una característica inherente al actual proceso de globalización. En este sentido, las dinámicas migratorias varían dependiendo el Estado, su política exterior y migratoria, su relación con sus pares, la coyuntura interior del mismo, entre otros factores. En el caso sudafricano, el Estado se convirtió en un receptor de migrantes, quienes se han visto atraídos por el gran crecimiento y desarrollo que ha logrado el país. Por otro lado, *Ubuntu* -que significa “humanidad”- es la base de la política exterior sudafricana, la cual se fundamenta en el respeto por todas las naciones, pueblo y culturas. Por consiguiente, Sudáfrica reconoce la necesidad de promover el desarrollo y la seguridad humana como objetivos centrales de los países, teniendo en cuenta el principio *Batho Pele*: ‘poner a las personas primero’ (República de Sudáfrica, *International Relations and Cooperation Department*, 2011, p. 4).

Ahora bien, uno de los pilares de la política internacional de este país es el panafricanismo, debido a que se reconoce como parte integral del continente africano y por tanto, promueve la unidad del continente como catalizador de su desarrollo.

Metodología empleada: Para responder a la anterior problemática se utilizará el método deductivo enunciado por René Descartes, teniendo en cuenta las teorías de migraciones, los lineamientos de política exterior sudafricana, su política migratoria y los condicionantes de la misma.

Estructura del contenido: En primer lugar, se tendrá en cuenta el manejo de la política migratoria en Sudáfrica a través de los años y con su respectivo sustento teórico. En segundo lugar, se comparará con el discurso panafricanista y renacentista que ha manejado el Estado *post-apartheid*. Finalmente, se formularán las conclusiones del análisis.

Resultados y conclusiones anticipadas: se puede concluir -entre otros- que:

Sudáfrica en su búsqueda de posicionarse como líder del continente, privilegia en su discurso las relaciones de colaboración, cooperación e interdependencia enmarcadas en la filosofía de *Ubuntu*, especialmente con sus vecinos. Sin embargo, las tensiones crecientes con los migrantes – tanto documentados como indocumentados – genera xenofobia, racismo e inseguridad, alejándose del principio *Batho Pele*.

El Estado sudafricano no ha definido una política migratoria concreta que incluya al inmigrante como sujeto de derechos y deberes, así como, que tenga en cuenta los procesos de integración y asentamiento de los flujos.

Se puede afirmar que es necesario que el Estado entienda la inmigración como un efecto colateral del desarrollo, y que por esta razón, es imperativo contar con una política migratoria bien definida.

Como resultado de la historia y el legado del *Apartheid*, el Estado sudafricano aun posee grandes retos por superar, entre éstos la desigualdad y la pobreza.

INTEGRACIÓN ECONÓMICA Y COOPERACIÓN EN ÁFRICA

🚩 **Título:** Paradojas de la integración, la UNASUR y la Unión Africana en perspectiva comparada: ¿Hacia un régimen de seguridad humana?

Autor(es): Andrés Sáenz Peñas y Juan Sebastián Jaramillo Rincón

Institución: Universidad Externado de Colombia

Objetivo: Analizar la aplicabilidad de la teoría de complejos regionales de seguridad (TCRS) a dos organizaciones regionales de países del Sur Global: UNASUR y Unión Africana (UA) desde una perspectiva de la Seguridad Humana (SH), en contraposición al concepto de seguridad nacional.

Justificación: La UNASUR representó una oportunidad para generar espacios de cooperación y diálogo en ámbitos político-regionales. Sin embargo, este proceso presenta un estado embrionario y su supervivencia depende de la voluntad política de sus miembros. Un ejemplo de esto es que en materia de seguridad-defensa dicho espacio se manifestó en el Consejo Sudamericano de Defensa (CSD) que no

pretende ser una alianza tradicional sino un Foro (García 2008). Así, esta iniciativa debería consolidarse sobre una idea-fuerza que sobrepase la lógica de una seguridad multidimensional, consensuada en la Conferencia Especial sobre Seguridad Hemisférica de 2003, que se ajuste a la doctrina de la SH. En contraposición, la UA ha gestado un proceso de integración de gran profundidad (Kimunguy, 2006). Asimismo, los tomadores de decisiones africanos han comprendido la importancia de la doctrina de la SH y han logrado que ésta permee los acuerdos y decisiones de la organización (Kwasi, 2007).

Metodología empleada: Se utilizará el análisis de política comparada, expuesto por Sartori, ajustando la doctrina de la SH como variable dependiente. Además, se emplearán los CRS, entendiéndolos como un grupo de Estados, cuyas percepciones de seguridad están tan entrelazadas que sus problemas de seguridad deben analizarse de forma integrada (Buzan et al, 1998).

Estructura del contenido: Primero, se abordarán los elementos fundamentales de la SH, comprendiéndola como una realidad socialmente construida, un concepto unificador que sobrepasa el paradigma de los Derechos Humanos y como un concepto que necesita adaptación al contexto de los países del Sur. Segundo, se propondrán las herramientas metodológicas del análisis de ambos organismos regionales, ajustando la TCRS de Buzan a lo planteado por Sartori. Tercero, se explicarán la creación, consolidación y funcionamiento de la UA y UNASUR, por separado. Posteriormente, se realizará el análisis entre ambas, intentando demostrar la validez de la hipótesis del régimen de SH para este caso.

Resultados y conclusiones anticipadas: Se espera concluir, entre otros, lo siguiente:

La UA y UNASUR pueden considerarse como regímenes de SH. Sin embargo, la integración africana se ha desarrollado con mayor profundidad. América del Sur debe mirar hacia África para comprender como se puede realizar un proceso exitoso en materia de seguridad. Ambos organismos deben gestar sus procesos de integración manteniendo como eje la doctrina de la SH. Fortaleciendo la confianza entre los miembros para alcanzar el ideal de una comunidad de seguridad pluralista.

 **Título:** Política y economía de África central: 1990-2012 y una visión de perspectiva geopolítica para el año 2020.

Autor(es): José Ignacio Díez Ruiz

Institución: Corporación Universitaria Minuto de Dios UNIMINUTO

Objetivo: Analizar las variables políticas y económicas de los países de África Central desde 1990 hasta el 2012 y presentar una visión de perspectiva geopolítica para el 2020.

Justificación: Los países que conforman el África Central (República Democrática del Congo, Burundi, Ruanda, Chad, República Centroafricana, Angola, Camerún, Guinea Ecuatorial, Gabón, República del Congo, Zambia y Santo Tomé-Príncipe)

han pasado en los últimos 22 años por diferentes procesos económicos, políticos, sociales, religiosos y regionales. Sus regímenes políticos han hecho tránsito desde la democracia, las guerras, las dictaduras, las invasiones y procesos de paz. Sus élites han configurado diferentes formas de acceso al poder y la sociedad ha sido afectada por los diferentes conflictos e intereses de clases. Por otro lado la intervención del FMI Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial han posibilitado procesos de reactivación económica en los últimos años.

Metodología empleada: Investigación Descriptiva

Estructura del contenido: Identificación de categorías y de variables político-económicas en África Central, gobiernos y partidos políticos en África Central, configuración de élites nacionales, procesos de paz en África Central, modelos económicos implementados en África Central, las multinacionales en África Central, China, Brasil, India, Rusia y otros países emergentes que ingresan a África Central, Visión de prospectiva geopolítica en África Central para el año 2020.

Resultados y conclusiones anticipadas:

Crecimiento de la clase media y reducción de los índices de pobreza.

Configuración de élites de tecnócratas y ejecutivos.

Ejecutivos africanos en los organismos multilaterales y empleados de las grandes multinacionales que regresan a sus países a participar de la dirigencia política y económica.

Procesos de paz con éxitos y con fracasos: algunas de las élites y “señores de la guerra” se resisten a perder su poder y su influencia.

El PIB seguirá creciendo a un ritmo superior al 5% anual.

La clase media aumentará entre el 34% y el 42%. Se reducirá la pobreza del 44% al 33%. Las políticas públicas de salud mostrarán avances importantes.

Construcción de grandes obras de infraestructura en concesiones con China, Brasil, India y Rusia.

Participación de procesos de integración comercial y económica a nivel regional en África y en el mundo.

Profundizar en los procesos de paz, de reinserción y de reconciliación.

 **Titulo:** Cooperación científica-tecnológica entre Argentina y África: Casos de estudio Angola y Monzambique. Universidad Externado de Colombia.

Autor(es): Rodolfo Colalongo

Institución: Universidad Externado de Colombia

Objetivo: Revisar la evolución en la cooperación científica-tecnológica entre Argentina y África desde la década de 1970 hasta la actualidad, y analizar la cooperación científica-tecnológica con Angola y Mozambique.

Justificación: A principios de este año (2012), el canciller argentino Héctor Timerman viajó a Luanda, en el marco de la misión político-comercial Argentina a la República de Angola, para reunirse con su par angoleño Georges Chicoty.

Los cancilleres repasaron la agenda común y resaltaron las posibilidades de la cooperación técnica bilateral, especialmente en: transferencia de tecnología agropecuaria, producción de alimentos y fabricación de fármacos. En este marco, el canciller argentino mencionó que “la Argentina no persigue solamente el aumento de sus exportaciones en su relación con otros países en desarrollo, sino que desde una concepción de cooperación sur-sur, trabaja activamente para que se recupere la autosuficiencia alimentaria de varios países en desarrollo que eran tradicionales productores a partir de la adquisición de tecnologías avanzadas que hoy se utilizan en la Argentina”.

Estructura del contenido:

- Introducción
- Hipótesis y objetivos.
- Marco teórico
- Comprobación empírica
- Conclusión

Resultados y conclusiones anticipadas:

Que no necesariamente el comercio internacional entre países que comparten las mismas problemáticas y desafíos en relación al desarrollo los lleva a superarlo. Puede que sea un elemento necesario pero no suficiente.

Ahora la cooperación científica-tecnológica necesita si o si una cooperación política previa y marco internacional para poder funcionar adecuadamente (por caso, la cooperación sur-sur). Cuando estos dos elementos están dados, el intercambio científico-tecnológico se convierte en un elemento necesario y suficiente para superar los problemas en común.

SEGURIDAD EN ÁFRICA

 **Título:** La construcción de una comunidad de seguridad en África, una perspectiva africana.

Autor(es): Florent Frasson-Quenoz

Institución: Université Jean Moulin Lyon III - Universidad Externado de Colombia

Objetivo: Determinar si el concepto de “comunidad” es pertinente para explicar los últimos adelantos en la implementación de respuestas de seguridad por parte de los Estados africanos.

Justificación: La tercera vía teórica en Relaciones internacionales que los académicos nombran “constructivismo” ha gozado de una gran audiencia en los últimos 15 años. Gracias al redescubrimiento del concepto de “comunidad de seguridad” formulado por Karl Deutsch a finales de los años 1950, Emanuel Adler y Michael Barnett han logrado proponer una herramienta teórica interesante para interpretar las razones del movimiento actual de agrupación estatal. Sin embargo las corrientes teóricas clásicas, notablemente el Liberalismo, no han abandonado el terreno. La propuesta de Barry Buzan y Ole Waever, el concepto de Complejo Regional de Seguridad, permite también una interpretación de la dinámica de agrupación estatal a través de la implementación de instituciones internacionales. Ambos conceptos comparten sin embargo un elemento común: la importancia de la identidad y de los valores compartidos.

Utilizando estos dos conceptos trataremos de determinar en cual estado se encuentra el proceso de construcción de la entidad regional África.

Metodología empleada: Estudio comparativo y estudio de caso

Estructura del contenido:

- Introducción
- El concepto de comunidad en los discursos políticos africanos
- El rol de las Instituciones internacionales en la construcción de la “comunidad de seguridad” africana
- Ilustración de la aplicación del concepto de “comunidad de seguridad” con el caso de Côte d’Ivoire
- Conclusión: Comunidad, complejo o estructura

REVOLUCIÓN Y CRISIS

 **Título:** Revueltas en el Medio Oriente: ¿continuidad o cambio?

Autor(es): Ricardo Vargas Posada

Institución: Escuela de Ingeniería de Antioquia

Objetivo: Indagar sobre los recientes cambios en las dinámicas políticas en el Medio Oriente, poniendo una especial atención en los casos de Egipto y Siria.

Justificación: La primavera árabe ha sido uno de los hechos de mayor importancia en el contexto internacional en los últimos años. La importancia geoestratégica de la región, además del profundo impacto que el movimiento ha tenido en movimientos ciudadanos similares como el de los Indignados en España o el Occupy Wall Street en Estados Unidos, obligan a estudiar con detenimiento el desarrollo de estos procesos sociales.

Metodología empleada: Recopilar información a partir de un riguroso seguimiento de prensa y de entrevistas con implicados y testigos de las revueltas e interpretarlas.

Estructura del contenido:

1. Condiciones sociales, económicas y étnicas que posibilitaron el estallido de los diferentes movimientos sociales.
2. Particularidades de los dos casos estudiados.
3. Desarrollo de los movimientos sociales en cada uno de los dos países.
 - a. Egipto
 - b. Siria
4. Estado actual de los procesos, perspectivas a futuro y sus implicaciones en el contexto político internacional.

Resultados y conclusiones anticipadas: El Medio Oriente es una región que ha sido gobernada por regímenes despóticos durante toda su historia. Si bien los procesos de cambio que se han venido gestando en varios de sus países podrían producir cambios positivos a mediano y largo plazo, la carencia de sólidas estructuras democráticas y la precaria situación de la sociedad civil auguran un difícil camino de transición a modelos de gobierno más acordes con las voluntades de sus pueblos.

 **Título:** Las revueltas árabes en el medio oriente: de la llamada primavera árabe al ascenso del Islam al poder.

Autor(es): Felipe Medina Gutiérrez

Institución: Universidad Externado de Colombia

Objetivo: Promover el estudio de la Geopolítica del Medio Oriente y del Mundo Islámico en nuestro país para así poder construir opiniones alternativas.

Justificación: Las recientes revueltas en el mundo árabe han sido objeto de constante debate durante los últimos meses. Análisis y opiniones han sido construidas bajo el lente de la inminente llegada del liberalismo, industrialismo y democracia como una manera de entender el significado de estos acontecimientos conocidos como “*La Primavera Árabe*”. Sin embargo, estas revueltas se han transformado en un triunfo para el Islam puesto que su ascenso al poder resulta innegable. Académicos, personas del común y gobiernos de occidente, miran con recelo y desconfianza la idea de nuevos gobiernos que actúen bajo los límites del Islam. El mundo islámico nunca encontrara reconciliación con occidente, hasta que

los mismos musulmanes asuman tanto la responsabilidad como el futuro de sus propias vidas. Millones en el mundo tienen esa oportunidad, ¿por qué el mundo islámico no la puede tener? El despertar islámico debe constituir para el mundo occidental un motivo de júbilo y no una preocupación.

Estructura del contenido:

1. Analizar el legado e influencia de la revolución islámica de Irán de 1979
2. Reflexionar en torno al tema del Islam como fuerza creciente en las revueltas
3. Abordaremos el tema de las barreras que existen en torno al Islam, como lo son el choque de civilizaciones, el retraso islámico, Israel y el intervencionismo de Occidente.

Resultados y conclusiones anticipadas: Es innegable que el papel que está asumiendo el Islam en el mundo constituye uno de los temas más importantes de la historia contemporánea. Su papel en estas revueltas representa una nueva oportunidad para que el mundo islámico se erija como un modelo a seguir y le demuestre a Occidente y a sus principales contradictores que no es contrario ni a la ciencia ni a la democracia, y que no representa un peligro para el mundo como lo sostiene la vieja pero autorrealizable tesis del choque de civilizaciones.

 **Título:** Pobreza en el post-conflicto sudafricano: un análisis desde la perspectiva del desarrollo humano

Autor(es): Julio Esteban Rodríguez Parra

Institución: Universidad Externado de Colombia

Objetivo: Demostrar la importancia del post-conflicto como base para el desarrollo de las capacidades de los individuos en un país, como punto de partida para la reducción de los niveles de pobreza y desigualdad.

Justificación: Las definiciones de conceptos son vitales para implementar soluciones con respecto a ellas. En el caso de la pobreza, ha quedado demostrado que, en la mayoría de casos críticos, el alcance de su concepción no ha llegado a ser suficiente para proponer soluciones claras y eficientes. Contrario a ello, los acercamientos de Amartya Sen al fenómeno de la pobreza ha abierto el campo de análisis con respecto a lo que los tomadores de decisiones pueden hacer para mitigar un poco los alcances de la pobreza. El caso sudafricano es un ejemplo interesante y valioso para analizar. Después de tener lógicas segregacionistas muy severas en el periodo del Apartheid, logró incluir elementos indispensables en su constitución que permitieron tener un punto de partida del desarrollo de las capacidades de la totalidad de su población.

Metodología empleada: Se implementará una metodología de análisis con el fin de estudiar los diferentes elementos que componen la concepción de pobreza y desigualdad.

Estructura del contenido: Inicialmente se realizará una comparación de la visión clásica de pobreza con los aportes desarrollados por Sen. De esta manera, se hará un estudio de los mecanismos empleados para atacar la pobreza desde las teorías clásicas del desarrollo y la perspectiva del desarrollo humano. Posteriormente, se analizará el caso sudafricano resaltando su situación durante el Apartheid y los mecanismos que se llevaron a cabo en el post-conflicto en el proceso de reconciliación y la inclusión de todos los individuos a la sociedad. Finalmente se brindará algunas conclusiones teniendo en cuenta el contexto actual sudafricano y su posición estratégica en la geopolítica del continente.

Resultados y conclusiones anticipadas: La inclusión de libertades para la totalidad de la población en la Constitución de Sudáfrica permitió que los individuos pudieran desarrollar sus capacidades y libertades ampliamente. Asimismo, la consecución de las libertades no basta con el reconocimiento de las mismas, el papel del gobierno en suplir las necesidades de las poblaciones históricamente marginadas fue vital en el caso sudafricano. La reconciliación y la concepción de igualdad en la población permitieron que, junto a lo mencionado anteriormente, Sudáfrica haya obtenido un desarrollo económico y social considerable desde finales de la década de los 90 hasta la actualidad y, asimismo, se ubique entre los primeros países más influyentes en el concierto de países africanos.

IDENTIDADES ÁFRICA-COLOMBIA

 **Título:** Representaciones, imaginarios y estereotipos de la cuestión afrocolombiana en medios de comunicación impresos locales y regionales.

Autor(es): Jorge Iván Jaramillo H.

Institución: Universidad Santo Tomás Sede Bogotá - Universidad Externado de Colombia.

Objetivo: Evidenciar las representaciones, imaginarios, ausencias y presencias de la cuestión afrocolombiana, dentro de los medios locales y regionales en Colombia. Estos elementos son tenidos en cuenta como mecanismos mediante los cuales se empoderan (a través de los medios) estereotipos dentro de la sociedad colombiana.

Justificación: La investigación de (re)representaciones, imaginarios y estereotipos en la cuestión afrocolombiana en medios locales y regionales surge de querer desarrollar en un país como Colombia y desde la academia, el estudio de cómo los medios de comunicación abordan la cuestión afro, para esto tenemos en cuenta diferentes variables; en primera medida el lenguaje usado por los mismos (medios locales y regionales) para referirse a los y las afrocolombianas, por otro lado los estereotipos que son consecuencia en gran medida del racismo y por último los imaginarios que se han construido alrededor de las comunidades Afrocolombianas.

Metodología empleada: En primer lugar se indaga sobre el análisis de contenidos (medios locales y regionales). Por otro lado, la investigación recupera los discursos emitidos basados en nuestro derrotero bandera, articulando así, una aproximación

intra-discursiva supeditada a las determinantes contextuales de tiempo y lugar de nuestro sujeto de enunciación, considerando las implicaciones éticas del análisis de discurso donde se involucran a los sujetos y sus prácticas. Por último, haremos uso del “*análisis del discurso como práctica interpretativa*”, (Narvaja, 2001) sustentada los resultados del proceso de investigación reconstruyendo los rasgos que caracterizan el discurso.

Estructura del contenido: La estructura de la ponencia la guía tres propuestas de análisis: En un primer momento, determinar las características históricas de las representaciones, imaginarios y estereotipos de la cuestión afro en Colombia. En un segundo momento, analizar la influencia de los medios locales y regionales en la construcción de los imaginarios afro en Colombia. Y por último, relevar los diferentes lugares y posturas de enunciación desde los cuales se abordan las cuestiones afro en nuestro país.

 **Título:** Lumbalú: Chi mankongo, chimaLuango, chimariLuangori Angola. Tambores, rezos y ritualidad en San Basilio de Palenque.

Autor(es): Germán Negrete-Andrade

Institución: Universidad de Antioquia

Objetivo: Describir el contexto religioso y socio-cultural del Lumbalú en San Basilio de Palenque, tomando como referencias los cuagros, la música y la alimentación en función del ritual fúnebre.

Justificación: El Palenque de San Basilio está ubicado en el departamento de Bolívar en la costa Norte de Colombia, cerca de los Montes de María y se reconoce su existencia en el año 1713, merced a la intervención del obispo fray Antonio María Casiani quien encomendó a San Basilio la suerte de un grupo de africanos guerreros apalencados. En este palenque las costumbres africanas se transformaron y crearon nuevos signos y símbolos que dieron orden a la estructura social con rituales como el Lumbalú, que vincula rezos, cantos, música, tambores, comidas y bebidas en un “festejo y llanto silencioso” para acompañar el velorio del muerto y su paso al otro mundo.

Estructura del contenido: Analizaremos la representación del Lumbalú como eje de la diáspora africana en Colombia, y sus ajustes y resignificaciones a partir de la transculturación en el contexto actual. Ritualidad y música serán expuestos tomando como unión el papel de la mujer palenquera en el ritual fúnebre. Cantos, lecos, tambores y comida. Abriremos un debate académico e investigativo en torno al Lumbalú en contraste con la cosmovisión y vivencias de los palenqueros en contraste con la amplia difusión que ha tenido este ritual fúnebre después de 2005 cuando Palenque es declarado por la UNESCO como Obra Maestra del Patrimonio Oral e Inmaterial de la Humanidad.

Resultados y conclusiones anticipadas: Todas las sociedades tienen una forma particular de enterrar y conectarse con sus muertos. Los afrodescendientes del Caribe y el Pacífico colombiano tienen una manera singular de vivir sus expresiones culturales en función de la muerte que tiene un fuerte anclaje en las tradiciones heredadas de sus ancestros africanos.

En San Basilio de Palenque, la muerte es la oportunidad de comunicarse por medio de la música, el tambor, los cantos y la comida con los que han partido de este mundo para habitar otro.

 **Título:** África, a 35 mm de ti

Autor(es): Elizabeth González, Alexander Gallego y Rafael Barón.

Institución: Universidad de Antioquia.

Objetivo: Analizar a la luz de algunos guiones cinematográficos, las distintas miradas sobre África y desde África, que permitan reflejar las concepciones, problemáticas y estereotipos existentes sobre las realidades sociales, culturales y económicas de este grupo étnico.

Justificación: El cine es de vital importancia para descubrir esas Áfricas ensombrecidas por estereotipos que prevalecen por encima de sus riquezas culturales, por ser una ventana que asoma a lo contemporáneo, al pasado, o a determinados aspectos de la humanidad y sus contextos, El cine es la herramienta narrativa y visual por preferencia de la contemporaneidad que permite conocer otras vidas y otros lugares, el cine, como las artes, es una creación del hombre y que mejor lectura del hombre que la que se hace desde el mismo hombre.

Metodología empleada: A través de un análisis del estado del arte de África vista desde el cine se recreara un marco teórico. Se propone además la recopilación en formato digital de los films analizados con el objeto de crear una muestra ambulante, por algunas de las bibliotecas de zonas de la ciudad de Medellín donde se concentre población afro, a través de un cine club itinerante.

Estructura del contenido: El escrito constara de 5 capítulos, que irán desarrollando tanto las categorías como los ejes analíticos propuestos. Los ejes analíticos son:

- A. África desde África
- B. África vista por los “otros”
- C. Colombia afro

Capítulos:

1. Comprenderá orígenes del Cine Africano y otros tópicos, como es el caso de las relaciones sur-sur.
2. Cómo “occidente representa a África, concentrándonos en la mirada de Hollywood.
3. El cine afrocolombiano sus intenciones e intereses, como una lectura de la diáspora afro en el mundo.
4. Reflexiones de los temas desarrollados.

5. Fichas técnicas de las películas analizadas.

Resultados y conclusiones anticipadas: ArjunAppadurai (2001) indica que “Es a través de la imaginación que vemos emerger formas sociales nuevas, no predatorias como las del capital, formas constructoras de nuevas convivencias humanas”. Y el cine como maquina de sueños e imaginarios ayuda a cartografiar otros escenarios de producción audiovisual, que conlleva a trazar rutas novedosas y multidireccionales de la complejidad social de este grupo étnico. Por tanto divulgar y resaltar estas cinematografías puede propiciar el cuestionamiento de estereotipos, además de acercar y conectar a algunas poblaciones afrocolombianas, con realidades cercanas culturalmente con otras lejanas espacialmente.

ASIA

ASIA Y ÁFRICA

🚩 **Título:** Deuda ecológica y comercio internacional en Colombia, Sudeste Asiático y África. Retos para el desarrollo sostenible global desde un enfoque sistémico.

Autor(es): Hernán Felipe Trujillo Quintero

Institución: Instituto Tecnológico De Estudios Superiores De Monterrey-Campus Estado de México (ITESM-CEM).

Objetivo: Determinar los términos de intercambio comercial en Colombia, sureste de Asia y África, y su impacto en ecosistemas, a partir de la metodología de dinámica de sistemas.

Justificación: El comercio internacional entre Colombia y los países del sur –África y sureste Asiático- no representó más del 2 % del total de las exportaciones colombianas, y como receptor de importaciones representó menos del 1%. A pesar de las escasas relaciones comerciales, sus balanzas de pagos comparten una característica: exportaciones tradicionales que se venden, en una mayor proporción, a los países que pertenecen a la OCDE. Estas economías crecen sobre la explotación de materias primas, que se encuentran sometidos a presiones comerciales que no permiten un alza de los términos de intercambio, y en los últimos 20 años se evidencia un deterioro en la relación de precios de exportación frente a los de importación, no solo porque exportan horas de trabajo mal remunerada, sino porque hay un intercambio ecológicamente desigual.

Metodología empleada: A partir del instrumento de dinámica de sistemas, se modelan variables económicas y ecológicas para analizar el impacto del comercio a 2050 en los bosques tropicales, y los posibles escenarios de afectación a comunidades.

Estructura del Contenido:

1. Relaciones comerciales entre Colombia, Sudeste Asiático y África.
2. Ecosistemas y su relación con la estructura económica.
3. Economía ecológica, términos de intercambio y dumping ecológico.
4. Escenarios de impacto del comercio internacional a los bosques tropicales a 2050.
5. Acuerdos sobre precios y compensaciones de mercado.
6. Conclusiones y recomendaciones de política.

Resultados y conclusiones anticipadas: Se espera encontrar tres escenarios de impacto del comercio internacional en los bosques tropicales de los territorios analizados: pesimista, tendencial y optimista.

EDUCACIÓN Y JUVENTUD

🚩 **Título:** El nuevo modelo chino de escuela de negocios y el sistema de evaluación: Una mirada colombiana.

Autor(es): Sin Kit I

Institución: Universidad EAFIT

Objetivo: Demostrar que la bandera de la educación ya no es sólo sobre la enseñanza como tal sino que también se basa atraer estudiantes, o sea, “clientes” potenciales locales -por tradición- y estudiantes internacionales -por la tendencia-. Sostengo que esto sucede gracias a la proliferación y el marketing del sistema de evaluación mundial: las acreditaciones y los rankings. Dicha tendencia ha influenciado las escuelas de negocios de China y Colombia, donde los dos sistemas educativos son sumamente distintos pero equivalentemente tradicionales y locales en sus contextos respectivos.

Justificación: La diferencia del sistema educativo entre dos países puede ser inmensa tanto en las horas de estudios como en los currículos de programas. No obstante, ambos países están en vía de desarrollo y gracias a la globalización, sus organizaciones educativas están buscando un nivel internacional. Por ende, el modelo chino de escuela de negocio en el nuevo siglo ha sido modificando para satisfacer esta tendencia. Las consecuencias de cumplir los requisitos del sistema de evaluación mundial han sido positivas respecto al marketing – atraer estudiantes extranjeros, aunque el proceso puede ser doloroso o se demora muchos años. De igual manera, frente la globalización, las escuelas de negocios en Colombia les toca cambiar su módulo habitual. La docencia y la investigación ya no son suficientes para llamar la atención de los estudiantes. Las escuelas también están buscando el reconocimiento mundial a través del sistema de evaluación global.

🚩 **Título:** La educación como una de las principales claves del desarrollo económico: aspectos positivos y negativos en el caso Corea del Sur.

Autor(es):Dayana Katherine Mejía quintero

Institución: Universidad de Antioquia

Objetivo: Observar como a través de la historia y los diversos sucesos que enfrentó Corea de Sur los gobiernos procedieron a utilizar diferentes políticas educativas para cambiar la economía del país. Se demostrara usando una comparación con Colombia como la educación puede influenciar en el desarrollo económico de un país.

Justificación:Actualmente se puede observar como la brecha entre ricos y pobres ha aumentado cada vez más. Los individuos se ven enfrentados entre el costo de oportunidad de estudiar para cobrar más en el futuro o trabajar ahora para mantenerse por lo que devengan menores salarios. Los gobiernos se han olvidado o no tienen en cuenta que una persona educada puede significar mayor productividad y competitividad, mayor inversión extranjera al poseer fuerza de trabajo calificada y confiable, creación de empresas hechas por personas con habilidades para el emprendimiento, entre otras cosas.

Metodología empleada: La metodología empleada en esta investigación se basa en una metodología científica que conjuga tanto el método deductivo y el inductivo. En el método inductivo sabemos que un individuo educado muestra mejorías en todos los ámbitos de la sociedad y en el método deductivo se observa la influencia de la educación en todas sus formas. En demostraciones por medio de tablas y gráficos nos ayudaremos para comparar las diferentes variables económicas que son importantes para poder analizar la influencia que tiene la educación en la economía y los resultados que arrojan.

Estructura del contenido: La investigación estará separada por cinco secciones: la primera sección es la historia de Corea del Sur, la segunda se dará cuenta de la importancia de la educación en el país, en la tercera sección se hablara de las políticas educativas que implementaron los gobiernos hasta la actualidad, la cuarta explicara los efectos positivos de la inversión de la educación en la economía, la quinta dará cuenta de la aspectos negativos de la educación en Corea de Sur y la sexta parte se mostrara el caso de la educación en Colombia partiendo del mismo punto que lo hizo Corea.

Resultados y conclusiones anticipadas: Las conclusiones anticipadas de la investigación muestran como las diferentes políticas implementadas y la influencia que tiene la educación en la cultura coreana ha permitido una mayor calidad de vida. Sin embargo, esto no significa que las personas sean felices. El alto nivel de estrés que viven los estudiantes por obtener altas notas hace ver que el desarrollo económico no va generalmente de la mano de la felicidad personal. Esto es distinto en Colombia ya que la educación no es tomada como algo riguroso, para las personas lograr el éxito personal no necesariamente significa tener un alto grado de conocimientos. Pero esto conlleva el estancamiento con el que viven ya que por ser

menos educadas existe mayor pobreza, mayores delitos, menor confianza de los inversionistas, entre otros. Todo esto nos muestra que debe existir una alta inversión en educación pero que no signifique todo para la sociedad.

POLITICA Y RELACIONES INTERNACIONALES

✚ **Titulo:** Una mirada multidimensional a las interacciones entre la República Popular China y América Latina (1951-1989): los casos de Chile, Colombia y Perú.

Autor(es):Manolo Constain y Vladimir Rouvinski

Institución: Universidad ICESI

Objetivo:Enfocarse en el estudio de las representaciones de América Latina sobre China, de China sobre América Latina, y de los Estados Unidos, sobre China y América Latina.

Justificación: Hoy en día, las relaciones entre la República Popular de China y América Latina están en auge. En muchos casos, se presta atención al crecimiento asombroso del comercio bilateral y a las inversiones chinas en esta parte de las Américas, y, en menor medida, a otros tipos de vínculos que existen en las relaciones sino-latinoamericanas contemporáneas. A pesar de que comienzan a aparecer algunos trabajos que proponen una mirada multidimensional sobre el fenómeno (Armony, 2012) todavía existe un vacío importante con respecto al conocimiento sobre varios aspectos de las relaciones en el pasado.

Metodología empleada: revisión de prensa y otro tipo de fuentes relevantes (como, por ejemplo, notas de testigos confiables de la época). El presente trabajo de investigación constituye un estudio de esta índole. El trabajo pretende presentar los resultados de la revisión de un archivo privado de prensa, que pertenecía a un funcionario de la Biblioteca del Congreso de los Estados Unidos.

✚ **Titulo:** Sistemas políticos en el Asia central. De la creación de estados-nación independientes a las limitadas posibilidades de transiciones democráticas

Autor(es): Gustavo Adolfo Soto Marín

Institución: Universidad de Antioquia

Objetivo:Realizar un estudio de los sistemas políticos que rigen los países del Asia Central, específicamente luego de su separación de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) y la conformación de Estados-Nación independientes.

Justificación: El Asia Central es para nosotros no solamente una región remota, sino también una región de la cual tenemos y contamos con poca información en

nuestro medio, pero a la vez es una región del mundo que está cobrando recientemente una fuerza inusitada en cuanto a los intereses geopolíticos de las grandes potencias mundiales se refiere. Es así como podemos observar que en cuanto a su ubicación geográfica, el Asia Central limita con Rusia, China, El Mar Caspio, Irán y Afganistán. Por otra parte, los destinos de los países del Asia Central son dirigidos por hombres que aunque echaron mano de algunas formas normativas occidentales para reestructurar las normas legales de las nacientes repúblicas Centroasiáticas, en esencia sus actuaciones no se compadecen con los “parámetros democráticos” porque “Pese al mantenimiento de una fachada democrática, los procesos electorales han estado controlados por el poder.

Metodología empleada:Para esta propuesta se consultaron fuentes escritas, libros y artículos de revistas, así como páginas de Internet, haciendo la observación sobre la limitada posibilidad de acceso a fuentes materiales de consulta en nuestro medio.

Estructura del contenido:

1. Breve descripción de la región del Asia Central
2. Análisis de los sistemas políticos del Asia Central
3. Las fuerzas políticas en el Asia Central
4. Aspectos que limitan o dificultan transiciones políticas en Asia Central

Resultados y conclusiones anticipadas: Considero que existen marcados intereses económicos de las grandes potencias y empresas en el Asia Central, que no ayudarán mucho a que en el futuro se puedan presentar mayores cambios o transiciones políticas en la zona como tampoco las estructuras sociales tendientes a mantener “liderazgos unipersonales”.

ASIA PACÍFICO Y POLÍTICA EXTERIOR COLOMBIANA

🚩 **Título:** La importancia de FOCALAE para Colombia.

Autor(es): Pío García

Institución: Universidad Externado de Colombia

Justificación:Los mecanismos de cooperación transpacífica se acercan al medio siglo de existencia. El primero de ellos, el PBEC, que data de 1967, se ha especializado en la promoción de los grandes negocios en la Cuenca del Pacífico y en la elaboración de propuestas de facilitación comercial y de inversiones en la zona, sin un futuro muy definido. APEC, después de 1997 no ha podido acordar el ingreso de nuevos miembros y su capacidad para sortear las crisis financieras y promover el desarrollo económico sostenido aparece muy restringida. FOCALAE, el más reciente de los mecanismos transpacíficos, surgió en momentos en que esta fatiga empezaba a vislumbrarse. ¿Estará por tanto condenado a perecer? ¿Significa este agotamiento la pérdida definitiva de los ideales de cooperación intensa en pro de la *Comunidad del Pacífico*, que avizoró Bill Clinton en 1993, o se trata tan solo de

un decaimiento temporal? ¿Un país con manifiesto interés en los asuntos del Pacífico, como Colombia, qué tanto debe apostarle a FOCALAE?

Metodología empleada:El análisis de FOCALAE como desafío a la confección de la política colombiana para el Pacífico abarca el lapso comprendido entre 1999, cuando Chile y Singapur lanzaron la idea de crear el mecanismo bilateral, y 2011, cuando Colombia retomó la coordinación del subgrupo latinoamericano. Valorar el reto que el Foro le presenta al gobierno colombiano lleva a enmarcar la discusión dentro de las propuestas teóricas sobre la razón de ser de la cooperación y la integración regional. Dependiendo de los enfoques, la importancia de FOCALAE puede transitar entre lo extraordinario y lo banal. El objetivo de esta exploración es determinar los factores que le imprimen al Foro un carácter sugestivo para la política exterior colombiana, además de incitar el cumplimiento de la disposición constitucional relativa al trato preferencial de los asuntos latinoamericanos.

Conclusiones anticipadas:

1. Las asociaciones y mecanismos de cooperación regional, aunque condicionados por los juegos globales del poder, cumplen una función clave en el momento de decantar y buscar medios prácticos de aplicar las disposiciones universales. Asimismo, son un escenario idóneo para adelantar consultas y coordinaciones que pueden ser de interés para la comunidad mundial. Así, el Foro Regional de ASEAN ha servido para airear medidas de confianza en Asia Oriental y para distensionar una zona de conflictos persistentes. Asimismo, ciertos acuerdos sobre los derechos humanos, las medidas para controlar el calentamiento global o para preservar la biodiversidad ofrecen experiencias replicables.
2. En buena medida FOCALAE destaca un proyecto de cooperación Sur-Sur, dado que la mayor parte de sus integrantes son países en desarrollo. Este intento de promover un intercambio económico con un componente de mayor equidad deja ver un aspecto del Foro digno de ser valorado en forma positiva por los países que lo componen.
3. El agotamiento de la cooperación transpacífica según la experiencia de PBEC, PECC y APEC, y de pérdida de prestigio de la filosofía del regionalismo abierto, parece impactar menos a FOCALAE, en razón del acercamiento más profundo entre ambas regiones sobre la base de la complementariedad económica y del marco integral de cooperación en que buscan interactuar.
4. Colombia ha ofrecido su concurso humano y técnico para el sostenimiento del proyecto FOCALAE. No obstante, el margen de aprovechamiento del Foro es mucho más amplio del que hasta ahora se ha concebido. Extender el radio de acción sobre una frontera más amplia implica mayor clarividencia por parte del gobierno nacional y una metodología mucho más participativa, gracias a la cual el aporte de las organizaciones empresariales y académicas densifique la agenda y facilite su realización.

 **Título:**Una Asia: Factor de Equilibrio en Época de Globalización

Autor(es):Jesús Arturo Gálvez

Institución: Universidad del Norte

Justificación: Los organismos creados a partir de los años 80s, en lo que se denominó “La Cuenca del Pacífico” a través de las iniciativas formuladas por los Primeros Ministros de Australia y Japón, generaron la oportunidad de crear organizaciones o conferencias de cooperación como son la PECC y la APEC, e, igualmente, en el campo privado, los PBEC y algunos organismos académicos que, hasta comienzo del año 2000, cumplieron verdaderas metas económicas.

Sin embargo, el mega desarrollo de las economías emergentes de Asia Pacífico ha acelerado enormemente los procesos de integración, e inclusive, permitieron que países del otro lado del Pacífico ingresaran a dichos organismos, que en un comienzo tuvieron efectividad pero que, lentamente, han venido declinando a consecuencia de actos terroristas y la desafortunada inclusión dentro de la agenda de la APEC de temas políticos, sensibles para la región de Asia, e igualmente, en la última reunión de la APEC, de forma desesperada, Estados Unidos propuso un acuerdo de libre comercio entre las 21 economías que la conforman.

Frente a esta situación, los países de Asia han considerado que es oportuno aprovechar, no solamente el impulso de estas economías emergentes, sino también impulsar lo que ellos han denominado un “nuevo orden emergente”. Este nuevo orden emergente llama a la creación hacia el futuro de una “Comunidad en Asia”, siguiendo algunos parámetros que utilizó la Unión Europea en su momento, pero sobretodo aceptando de partida que esa comunidad de Asia del Siglo XXI será una sociedad multiétnica y multicultural, dónde no se haga énfasis en los intereses nacionales sino respetar la identidad de cada nación y pueblos pero trascendiendo los límites del concepto “Estado” o “nación” como lo conoce la comunidad occidental y aprovechar el desarrollo de los valores y tradiciones comunes en Asia, respetando las nacionalidades, la libertad de pensamiento, de conciencia, de religión, y no intromisión en asuntos de política.

Prácticamente, con esta actitud, Asia está colocando y está manifestando que no rechaza las buenas relaciones con el resto del mundo pero que sería más ideal crear una comunidad en Norteamérica, una comunidad latinoamericana, seguir reafirmando la comunidad europea y desarrollar y fortalecer la comunidad de Asia, teniendo vínculos e interdependencia, pero separándolas claramente. De esa manera, Asia tendría su propio espacio donde se podría desarrollar sus valores sin la interferencia de la política occidental que los llevara a futuras guerras y, más bien, centrarse en fortalecer sus economías, y sus lazos de valores comunes, como lo demuestra claramente el proceso que han iniciado recientemente Japón, la República de Corea y China al pretender elaborar un tratado de libre comercio entre estas tres economías que representan un valor importante en el PIB mundial.

 **Título:** La política exterior colombiana hacia el Este Asiático: el capítulo coreano

Autor(es): Luis Fernando Vargas-Alzate

Institución: Universidad EAFIT

Objetivo: Elaborar un estudio analítico, crítico y propositivo, de carácter sistemático, que dé cuenta del estado actual de la bilateralidad entre Colombia y Corea del Sur.

Justificación: Las relaciones entre Colombia y Corea del Sur, han estado legendariamente movidas por una reciprocidad de afecto y profundo respeto, originada una vez se puso fin a la Guerra de Corea, luego de la firma del Armisticio de *Panmunjom* en 1953. La Corea del pasado se remite al año 108 A.C con la primera invasión por parte de China y la creación de un país que resulta geográficamente estratégico para las tradicionales potencias de Japón, China y Rusia. Luego del periodo de Koryo, aparece la Dinastía Li que no sólo fue la de más duración, sino que fue el escenario de la constante pelea e influencia de las dos potencias orientales: China y Japón que dan paso a la apertura económica de Corea hacia Occidente. La Colombia del pasado es una nación que desarrolló su estructura ligada a los resultados que las guerras civiles y la tradicionalidad que sus dos grandes partidos políticos impusieron. Sólo hasta finales del siglo XX y comienzos del XXI se presentaron cambios lo suficientemente profundos en todas sus áreas.

Metodología: El diseño metodológico del presente trabajo descansa sobre la hermenéutica interpretativa a partir de la discusión disciplinar sobre importantes tendencias de las Relaciones Internacionales y la política exterior, como campo de estudio de la misma disciplina. La consulta de fuentes directas relacionadas con el tema y la comparación de los postulados desarrollados por quienes lo abordaron previamente serán la estructura básica sobre la cual moverse en busca de respuestas para las relaciones bilaterales entre los dos actores en cuestión.

Estructura –tentativa- del contenido:

1. La construcción de una relación bilateral.
2. Diálogo político.
3. Diálogo económico.
4. El comercio en la relación bilateral.
5. El Tratado de Libre Comercio.
6. Conclusiones.

Resultados y conclusiones anticipadas: No es posible precisar información al respecto, dado que la investigación está en proceso y lo que hasta ahora se ha concluido es mínimo. Por tanto, esta sección no se presenta terminada.

COMERCIO DE ALIMENTOS ENTRE ASIA Y AMÉRICA LATINA

 **Título:** Potencial del comercio de alimentos entre Asia Pacífico y América Latina.

Autor(es): Camilo Pérez, Adriana Roldán y Julián Flórez

Institución: Universidad EAFIT

Objetivo: Identificar oportunidades de comercio de alimentos entre la Alianza del Pacífico y Asia, con el fin de establecer estrategias para garantizar la seguridad

alimentaria en Asia y generar flujos de comercio, inversiones y las habilidades necesarias para fomentar el crecimiento económico y el desarrollo en América Latina.

Justificación: En los últimos años el mundo ha visto una fluctuación significativa de precios de los alimentos, dando lugar a efectos negativos en la capacidad de muchos países para garantizar la seguridad alimentaria de sus habitantes. En los últimos años la falta de seguridad alimentaria es un tema particularmente delicado en la región Asia Pacífico debido a diversos factores como la creciente demanda, el cambio climático y los cambios en los patrones de consumo,

En este contexto, América Latina puede convertirse en una importante fuente de alimentos para Asia y el Pacífico. América Latina es un importante productor de alimentos y en los años recientes ha desarrollado una importante orientación hacia la exportación de estos. Este fenómeno ha sido impulsado por el incremento de los precios y una fuerte demanda externa.

Metodología empleada: El análisis del comercio de alimentos entre Asia Pacífico y América Latina se basa en el Food Balance Sheet de la FAO y su correspondencia con el Sistema Armonizado- HS 2007. Los datos fueron obtenidos y analizados en un nivel de desagregación cuatro dígitos, lo que equivale a un total de 159 partidas arancelarias. Para la presente investigación, el análisis se centró en los países de la Alianza del Pacífico, que incluye a Chile, Colombia, México y Perú por parte de América Latina y a las economías de ASEAN+6 como los principales mercados en Asia para los productos alimenticios.

Se recurrió a la comparación de las listas de los 50 productos alimenticios exportados a todo el mundo por la Alianza del Pacífico e importados de todo el mundo por el Asia Pacífico durante el período 2005-2009. Entre estas se seleccionaron 10 productos, principalmente aquellos con los mayores niveles de comercio intrarregional y en los cuales se evaluó el potencial de comercio.

Estructura del contenido: La primera parte del documento presenta una visión general de la economía y la seguridad alimentaria en América Latina. En la segunda sección se identifican los flujos de comercio de alimentos entre Asia Pacífico y la Alianza del Pacífico. En la tercera parte se presentan los resultados del estudio donde se identifica el potencial de comercio de algunas partidas arancelarias de los alimentos. Finalmente se ofrecen algunas recomendaciones para estudios futuros.

Resultados y conclusiones anticipadas: América Latina es clave para el logro de la seguridad alimentaria en Asia Pacífico. Países como Brasil y Argentina se han consolidado ya como socios estratégicos en Asia Pacífico y han demostrado su importancia como proveedores de alimentos para la región. Otros países latinoamericanos como Colombia, Chile, Ecuador, México y Perú también tienen un importante potencial para la producción de alimentos y por lo tanto son la clave para resolver el problema de la seguridad alimentaria en el Pacífico.

Los 10 productos alimenticios en los que se encontró un mayor potencial de comercio entre la Alianza del Pacífico y Asia Pacífico incluyen las partidas HS0201-Carne bovina; HS0203-Carne de cerdo; HS 0303-Pescado congelado; HS 0304-Filites de pescado; HS0803-Bananos; HS 0810 Otras frutas; HS0901-Café; HS1701-

Azúcar de caña o de remolacha; HS 1905-Productos de panadería, galletas y pastelería; HS2301-Harina de pescado.